

CRITICA DE LIBROS

Medicina Interna

Schüller A.

Ed. Paz Montalvo. 1680 pp. Madrid. 1980.

El tercer volumen de "Medicina Interna" del Profesor Amador Schüller constituye una novedad bibliográfica de gran interés. Comprende los grandes capítulos de la patología médica referentes a las enfermedades del sistema nervioso, endocrinología, enfermedades de la nutrición y metabolismo, enfermedades del aparato locomotor y enfermedades del colágeno. Los distintos procesos y entidades están tratados con sentido didáctico y al mismo tiempo con extensión y profundidad, de modo que la obra es un buen manual de texto pero a la vez un libro moderno y bien documentado, útil al postgraduado y médico en ejercicio como libro de consulta y para la puesta al día de sus conocimientos.

El Profesor Schüller refleja en su obra un estilo claro de exposición y una orientación práctica que proporciona gran valor clínico a cada uno de sus capítulos.

Hemos de felicitar al autor y a sus colaboradores por la sustancial aportación que este tratado de medicina interna representa a la bibliografía médica española. Sin duda permanecerá como una de las obras más clásicas y representativas de la medicina del momento. *J. Prieto Valtueña.*

Clínica de las alteraciones ácido-básicas y electrolíticas

Rose BD, Burton D.

Ed. Toray S. A. 534 pp. Barcelona. 1980.

Nuevo volumen sobre el tema de las alteraciones hidroelectrolíticas y del equilibrio ácido-base, siempre interesante y actual. A lo largo de veintinueve capítulos, divididos en cuatro partes, se consideran aspectos fisiológicos, fisiopatológicos, clínicos y terapéuticos. Es bien conocida la dificultad que, para estudiantes y graduados, representa la integración de conceptos físico-químicos, a menudo complejos, con la comprensión fisiopatológica y la actitud clínico-terapéutica.

Este volumen expone de forma sencilla y didáctica los conceptos fundamentales acerca de la fisiología del agua y electrolitos, fisiología renal, regulación del equilibrio hidroelectrolítico y clínica de las principales alteraciones hidroelectrolíticas y del equilibrio ácido-base. El propósito principal —según el autor— es

permitir la mejor aproximación a los problemas clínicos, por lo que todas las discusiones fisiológicas se correlacionan con situaciones en medicina clínica. Cabe señalar, a este respecto, que, al final de cada capítulo se plantean una serie de problemas dirigidos a la autoevaluación del lector, que le permite fijar conceptos y comprender situaciones que tienen su correlación con la praxis clínico-terapéutica. La bibliografía que se acompaña es amplia y relativamente reciente. Esquemas, figuras y tablas facilitan la comprensión del texto.

En resumen, libro recomendable para alumnos de cursos clínicos y postgraduados que facilita la revisión de conceptos fisiológicos y su integración con la fisiopatología y clínica del amplio e importante tema de la patología y clínica del agua, electrolitos y equilibrio ácido-base. *I. Lucas Ros.*

Medicina interna

Prof. Schüller A.

Editorial Paz Montalvo. 1796 pp. Madrid. 1981.

Medio centenar de colaboradores; Catedráticos de Medicina Interna; Profesores Agregados y Adjuntos de Patología Médica y General; Jefes de Servicio de Clínicas Médicas; Ayudantes de Departamentos, Residentes encargados de la enseñanza y formación de especialistas en Medicina Interna, que en último término fueron o son aún discípulos del Profesor Amador Schüller, han llevado a cabo la noble empresa universitaria de desarrollar esta inmensa obra sobre la Medicina Interna con visión de último tercio del siglo XX. Para todos los que a lo largo de este siglo hemos vivido el desarrollo conceptual de la Medicina Interna es motivo de inmensa alegría y de expectante curiosidad. ¿Cómo comprende el Prof. Schüller —maestro de maestros de la Medicina Interna— y sus valiosos colaboradores tan magna empresa? He leído en una primera ojeada el índice de materias de este primer tomo: índice general; genética; inmunología; oncología; enfermedades del aparato circulatorio; aparato respiratorio y hematología y sistema linforreticular, habiendo llegado con ello a dos primeras observaciones: A) Que es un libro concebido con un sentido juvenil de la Medicina Interna. No es la historia de un pasado —que también lo tiene y muy valioso— sino de un futuro que lejos de extinguirse se acrecienta. B) Que el Prof. Schüller, además de Catedrático de

Patología y Clínica Médicas en la Universidad Complutense, Académico de la Real Academia Nacional de Medicina y actual Presidente de la Sociedad Española de Medicina Interna, lleva adelante este esfuerzo titánico con sus valiosos colaboradores: Catedráticos: Profs. Ortiz Vázquez, Portugal Alvarez, Salmerón Vigil y Cabezas Cerrato, así como los Profesores Agregados Ortega Núñez, Ruigómez Iza y García de la Fuente; Jefes de Servicio: Profs. Egea Muñoz, Gómez Díaz, Zarco, Pedrosa, Díaz Rubio (M. y E.), Betancor, Martín Escribano, Sáez de la Calzada, Sánchez Cascos, Toledo, García Cosío-Mir, González Rodríguez... demostrándonos con su ejemplo la imprescindible misión docente y más aún en el ámbito de una Facultad de Medicina de la Medicina Interna —síntesis de la Patología General y de la Patología Médica— para asumir en el período de la licenciatura la unidad de la fisiopatología, de la etiología, de la clínica, desde el diagnóstico diferencial a la terapéutica clínica. El Prof. Schüller nos da su valioso ejemplo buscando la colaboración de cincuenta profesores, pero aunados en una dirección común. He ahí el futuro de la Patología y Clínica Médicas: sin ella con la Patología General no hay posibles especialidades y de modo inverso sin especializados no hay Medicina Interna.

Después, al revisar con más detalle las orientaciones de cada capítulo en un total de 178 en las 1796 pp., se pueden hacer nuevas observaciones: a) el sentido común en la exposición de los temas, virtud que constituye uno de los dones, entre tantos otros, que tiene el Prof. Schüller y que por "ósmosis" llega a todos sus colaboradores; b) la claridad expositiva dando un orden jerárquico a los problemas planteados; c) relativa brevedad sin extensiones farragosas, una media de diez páginas por capítulo, y d) bibliografía en cada capítulo, bien elegida y actual con citas hasta 1980. Ello revela el interés con que está escrito.

Finalmente, señalar en estos breves comentarios la atención con que fue escrito el índice alfabético por materias, así como las Tablas sobre los valores clínicos normales de Laboratorio.

Al felicitar a la Editorial Paz Montalvo que tantos recuerdos inolvidables me trae, en los años del Prof. Jiménez Díaz, me permitiría para sucesivas ediciones, si es posible que llegara de modo inmediato, hacer que cada tomo sea más manejable; en vez de hacer este primer tomo de casi 2.000 páginas, dividirlo en dos.

CRITICA DE LIBROS

Termino felicitando con todo mi entusiasmo a tan excepcionales internistas que no sólo intrínsecamente nos dan una lección, que nos será muy útil ante el enfermo, lo que es esencial para el acierto en el quehacer del clínico, sino que además han hecho que nos demuestren que en el ámbito universitario la Medicina Interna es insustituible. Muchas gracias, Prof. Amador Schüller. Enhorabuena. E. Ortiz de Landázuri.

Farmacoterapia psiquiátrica

Benkert O, Hippus H.

EUNSA. 432 pp. Pamplona. 1981.

La Psiquiatría es una de las especialidades médicas sobre la que ha influido de una manera más decisiva el desarrollo de la Farmacología.

Puede decirse que desde el año 1952 en que Delay y Deniker comunican la aplicación de la CLORPROMACINA en el tratamiento de psicosis maníacas y esquizofrénicas, hasta el momento actual los progresos en psicofarmacología han sido constantes y su influencia sobre el modo de entender la psiquiatría decisiva.

Sin embargo, no todo ha sido positivo en este campo y uno de los mayores inconvenientes que presenta este progreso es la gran cantidad de fármacos puestos a disposición del clínico que se ve obligado a tener conocimientos profundos en la materia para poder realizar una elección adecuada del fármaco preciso a emplear en cada enfermo.

Por otro lado, los grandes tratados de farmacología no pueden estudiar de una manera detallada, aunque sólo sea por las meras razones de espacio, las propiedades de todos los psicofármacos.

Por todo ello, nos parece sumamente oportuna la edición de "Farmacoterapia psiquiátrica", que viene a ser un compendio muy práctico de los fármacos empleados actualmente en Psiquiatría.

Después de una introducción en la que se estudian los principios generales de la utilización de medicamentos en psiquiatría, el libro está estructurado en los clásicos grandes capítulos de la psiquiatría actual: antidepresivos, neurolépticos, tranquilizantes, psicoestimulantes, psicotomiméticos, antiparkinsonianos, hipnóticos, etc.

En cada uno de estos apartados, después de una introducción general, se describen los fármacos correspondientes siguiendo una sistemática a nuestro juicio muy útil que comprende: estructura química, propiedades farmacodinámicas, indicaciones, dosificación, efectos secundarios, contraindicaciones y presentación.

La obra se completa con un capítulo sin duda muy necesario sobre la farmacoterapia de las urgencias psiquiátricas y una guía en la que figuran los nombres comerciales que recibe cada uno de los psicofármacos en Hispanoamérica y España.

Es de resaltar la importancia que se otorga a los efectos secundarios de cada fármaco, realizando una enumeración muy razonable y ponderada de los más significativos así como las indicaciones de monitorización de medicamentos que cada vez son más abundantes.

En conjunto nos parece un libro sumamente útil en la aplicación clínica práctica de los fármacos psicoterápicos, ya que se logra un equilibrio bastante difícil entre la exhaustividad y la precisión de los datos enumerados a lo largo de toda la obra.

La edición cuidada que ha realizado EUNSA contribuye de una manera clara a la manejabilidad del libro que constituye a nuestro juicio un apoyo muy importante y práctico a psiquiatras, médicos y estudiantes de medicina para tener un conocimiento directo sobre el uso clínico diario de los psicofármacos. J. Honorato.

Manual de ortopedia del adulto

Patel A, Honnart F.

Ed. Toray-Masson. 283 pp. Barcelona. 1981.

Este volumen completa el escrito con anterioridad por el mismo autor A. Patel y publicado por la misma editorial, titulado "Manual de Traumatología".

En este nuevo manual A. Patel y F. Honnart cuentan con un buen número de prestigiosos colaboradores que dan a la mayoría de los capítulos un tratamiento completo y muy actualizado. Dentro de este contexto a mi criterio sobresale el capítulo dedicado al examen radiológico en ortopedia, realmente muy interesante en primer lugar por la infrecuencia de encontrarlo en otros manuales o incluso en obras de mayor envergadura y en segundo lugar por su claridad de exposición y correlación entre las radiografías y los esquemas.

Algunos capítulos son muy cortos, como dice el autor en su prólogo, con el fin de permanecer fieles a la idea de esta colección. Ejemplo de ello sería el dedicado a la rodilla, mientras que otros son muy completos, como el dedicado a la patología de la mano.

La obra consta de ocho capítulos, siendo los tres primeros dedicados a generalidades y exploración. Dos capítulos cortos se ocupan de algunas complicaciones del callo de fractura y uno sobre infección ósea. Las dos terceras partes

del manual se dedican en un solo capítulo a la patología segmentaria, extremidades superior e inferior y raquis, terminando con un capítulo sobre tumores óseos.

Como la mayoría de las obras francesas es un conjunto didáctico y en algunos aspectos con los tratamientos quirúrgicos completos y muy actualizados. La única pega es el tamaño de la letra de impresión.

Pienso que en general este Manual de Ortopedia del Adulto será muy útil para los estudiantes y jóvenes especialistas. J. L. Imizcoz.

Diagnóstico y tratamiento de las taquiarritmias

Suárez LD, Perorio AM.

El Ateneo. 242 pp. Buenos Aires. 1981.

Se trata de una monografía de 242 páginas dedicada al diagnóstico y tratamiento de las taquiarritmias. Los autores, después de hacer una clasificación más o menos convencional, siguen una sistemática en cada tipo de arritmia, que consiste en discutir primero los mecanismos electrofisiológicos de cada una de ellas, con inclusión de estudios del haz de His en aquellas arritmias que resulta interesante esta exploración. En todos los casos incluyen una tabla resumen de las características más acusadas de cada clase de arritmia, comentando la incidencia, el electrocardiograma y la exploración clínica, y a continuación dan unas pautas de tratamiento, enumeradas por orden de actuación, que son bastante prácticas. Aunque existe el inconveniente de que el arsenal terapéutico americano es menos rico que el europeo, hacen mucha referencia a algunas antiarritmias que no se emplean en EE. UU., como por ejemplo, la amiodarona, de la que los autores se nota que tienen mucha experiencia.

El número de figuras es adecuado e ilustrativo y hay una importante referencia bibliográfica debidamente enumerada en cada capítulo. Quizá en su mayoría las citas son un poco anticuadas, pero de cualquier forma el estudio bibliográfico es interesante. En cuanto a la narración del texto es donde menos brillantes están los autores, porque en un libro que es pequeño han querido plasmar toda la problemática de las arritmias, resultando los capítulos demasiado densos y como consecuencia han tenido que imprimirlo en una letra muy pequeña, que hace incómoda la lectura.

En resumen, aunque existen numerosas publicaciones sobre este tema, el libro es útil no sólo para el médico general, sino también para el especialista y residente en cardiología. F. Malpartida.